

El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE.—DOS EDICIONES

SUSCRIPCION

PARA PAMPLONA

Un mes 125 pesetas
 Tres meses 350 »
 Seis meses 675 »
 Doce meses 1250 »

ULTRAMAR

Seis meses 15 pesetas
 Doce meses 25 »

PAGO ADELANTADO

SUSCRIPCION

PARA PUERRA DE PAMPLONA

Tres meses 4 pesetas.
 Seis meses 7,50 »
 Nueve meses 12 »
 Doce meses 14 »

EXTRANJERO

Tres meses 1175 pesetas
 Seis meses 25 »

PAGO ADELANTADO

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital indica que continúa el abono

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES
Teléfono núm 3

Redaccion, Administracion e Imprenta, Paseo de Valencia, 56, bajos, y calle de San Gregorio, 25.

ELLOS Y NOSOTROS

Cuatro ó cinco días hace que nuestro corresponsal en Madrid nos dió noticia de que los ingleses, para castigar á los sublevados de la India, han destruido 25 pueblos, pasando á cuchillo á gran número de sus habitantes. Al ocuparse de esta terrible venganza, de un pueblo que se llama civilizado, dice muy formal cierto periódico francés de gran circulación, que el castigo lo considera «severo». ¿Nada más que «severo»? preguntará con nosotros todo el mundo; ¿por qué no calificar de crueles é inhumanas y contra todo derecho de gentes esa destrucción y esa matanza?

Si aciertan á ser tropas españolas las que cometieran actos tan reprobados, nadie nos hubiera despojado á los españoles del sambenito de crueles, salvajes, atrasados y otros adjetivos de este jaez que tiene siempre á mano la prensa extranjera para aplicarlos á nuestra patria, cuando tratan de atacar al legítimo uso del derecho de defensa que con parquedad usamos en las luchas con los ingratos hijos de nuestras colonias.

Ahí están el «Times» y el «Standart» de Londres, el «Intransigent» y el «Le Temps» de París, con otros que no es necesario citar, cuyas publicaciones, con constancia digna de mejor causa, no cesan un día y otro día, de acumular calumnias sobre calumnias en contra del ejército español en Cuba y no tienen, al parecer, una miserable protesta para la hecatombe producida por los soldados anglo-indios en la península del Indostan.

Pero aún hay más: callan como muertos los detalles de las atrocidades cometidas por los insurrectos en Victoria de las Tunas, y que relatan las noticias oficiales y particulares de Cuba, y hasta, asómbrense los lectores, la prensa «yankee», tan enemiga de España.

Si señor, la prensa americana trae detalles horribles de la entrada de los insurrectos en las Tunas.

Después del saqueo de tiendas, las turbas insurrectas se cebaron en los indefensos moradores.

Las primeras víctimas de aquellos atropellos fueron las hermanas de Vicente Garcia, el afamado cabecilla insurrecto de la anterior guerra.

Las mutilaciones que sufrieron los 98 voluntarios fueron horribles. Pedro Suarez vió machetear á sus tres hijos antes de morir. Igual martirio sufrió Ramon Rubia, que vió matar á sus dos tiernos hijos.

La señora de Santa Ana fué colgada por los pies y quemada. A la señora de Fernandez y á sus dos hijos se les cortó la cabeza. Al jefe de policía, Ramon Diaz Machado, le cortaron las piernas y después los brazos.

A la viuda del doctor Trista se le condenó al martirio de fuego lento hasta que declaró el sitio en que tenía escondido el dinero.

Al sacristán Camilo se le colgó de un brazo, dejándole en esa posición hasta después de muerto.

Es imposible relatar los brutales atropellos cometidos con las mujeres y los niños.

Ahora bien, estos actos han sido cometidos por los que una gran parte de la prensa inglesa considera como víctimas del despotismo español, como inocentes corderos inmolados por

los «desafueros» de la metrópoli española. ¿Podrán esos extranjeros que tan engañados viven de la realidad de las cosas, presentar en nuestros procedimientos militares hechos tan terribles como los de la India y el de Victoria de las Tunas?

Páginas de sangre y de pillaje como las que presentan el «civilizador» ejército anglo-indio y las huestes «libertadoras» de Cuba no se registran en la historia del hidalgo, cristiano y noble pueblo español.

Regateos filibusteros.

En nuestra segunda Conferencia telefónica de ayer habrán visto nuestros lectores dos noticias, que aunque al parecer son independientes la una de la otra, proceden del mismo origen y tienen relación íntima.

La agencia Rutter pinta á las naciones de Europa la situación de Cuba con los más negros colores sacados de la paleta tenebrosa del filibusterismo, presentando un cuadro tal de desolación, que de aceptarlo como fotografía de la realidad, no habría otro remedio que abandonar la isla como irreducible á la obediencia de la metrópoli é inaprovechable por completo para España.

La propia Agencia Rutter nos habla, también, de gestiones hechas en Mayo para la compra de Cuba por 430 millones de duros. Dice, asimismo, que los rebeldes rechazarán la autonomía, convencidos de que España no podrá sostener un año más la guerra en Cuba.

Hace dos ó tres días nos anunciaron de Nueva York que un sindicato de capitalistas yankees trabajaba con insistencia en la compra de la gran Antilla.

La pintura exageradísima de la situación de Cuba y las noticias más ó menos francas de los trabajos que se dice se hacen para comprar la Isla de Cuba, tienen una relación muy estrecha, como pueden comprender nuestros lectores: se trata por los filibusteros cubanos y los laborantes yankees de desprestigiar el género para poderlo adquirir más barato.

En aquel pueblo mercantil por excelencia se aprecia todo bajo el prisma utilitario: para ellos la cuestión de Cuba, en la que van envueltas la dignidad y la honra de España y la integridad del territorio, se reduce simplemente á un simple acto de puja de dollars. Por eso, trabajan ahora en desacreditar la mercancía para que se cotice á menos precio en la Bolsa maleante del filibusterismo y del laborantismo.

Pero, pierden lastimosamente el tiempo.

Mesa revuelta

Muñeca viva.—Un estudiante excepcional.—El cheque más grande que se ha pagado.—Buen imán! —Lo que gana la Patti.—Lo que cobra Sara Bernhardt.—La pipa del Sha de Persia.—La vida de una locomotora.—El entierro de un duque.

En Hartley (Inglaterra) una muñeca viva atrae diariamente la atención de millares de curiosos. Trátase de una niña enana, llamada Margarita Sud-daly. Ha nacido en Yorkshire, de padres bien conformados, y media al nacer 17 centímetros. Hoy, que parece haber alcanzado todo su desarrollo, su estatura no pasa de 30 centímetros, y su peso de 400 gramos.

Tiene, pues, las dimensiones de una muñeca, y sus padres la visten con vestidos de muñeca. Duer-

Señora muy hermosa, reclinada, y le había levantado la cabeza y apoyádola sobre su pecho, cuando entraron vieron á la pastorecita sonreír, suspirar y morir. Entonces la hermosa Señora hizo seña á aquellos mozos, que se acercaron, la cogieron entre sus brazos y se la llevaron consigo al cielo, porque eran los ángeles y la «Virgen de las Ruinas», y ésta se volvió á su nicho para ganar más almas al cielo. Esta es la verdad, María: tú todo lo has echado á perder con traer un príncipe. ¡Oh! ¡Dichosa pastorecita, María, que nunca partió su corazón, y tan íntero se lo guardó á Dios y á María! Yo, ama mía, me iré á un lugar en que purifique mi alma, y me haga digna de tal suerte!

Elia levantó los ojos hácia la imagen de la Virgen, y sus lágrimas se secaron, como si lágrimas mundanas no tuviesen cabida en el cielo. María al contemplarla tan ideal de belleza y tan sublime de santidad, se volvió hácia la imagen de la «Virgen», por haberse imaginado que esta Señora bajaba sus miradas al encuentro de las que Elia levantaba.

CAPITULO XVII

La pobre María, cuya energía moral había vencido debilidad física, como sucede á toda mujer que ama, percibió, al tranquilizarse su espíritu con la mejoría de Elia, que había abusado de sus fuerzas. Habíase éstas agotado á punto de obligarla á guardar cama.

Su cuarto estaba situado en un entresuelo debajo del de Elia, y, como éste, daba al jardín.

Aquel día se había levantado María; sentada fren-

te en una camita minúscula, cuyas sábanas son del tamaño de un pañuelo de bolsillo, y la almohada cabe dentro de un sobre de carta.

Esta niña es rubia, con hermosos é inteligentes ojos. Hasta ahora su salud ha sido excelente, y no hay nada que más sorprenda que verla bailar y correr como un maravilloso y diminuto autómatas.

Un estudiante de Varsovia, Mr. Boryski, se ha doctorado recientemente en Medicina á la edad de 75 años. Había hecho sus primeras matriculas hace 3/4 años; por la falta de recursos se vió obligado durante 20 á ejercer el oficio de preceptor, hasta que pudo reunir bastante dinero para continuar sus estudios, é hizo sus primeros exámenes con éxito; pero sobrevino luego el alzamiento de Polonia en 1865 y se arrojó con entusiasmo al movimiento. Soportado éste fué deportado á la Siberia, donde permaneció 52 años condenado á trabajos forzados en las minas de plata. Indultado en 1895, volvió á Varsovia, donde continuó sus estudios, interrumpidos en 1865. Después de 2 años pudo sufrir sus exámenes últimos y establecerse al fin como doctor en Medicina á los 75 años.

Pues á poco que tarde en formarse la clientela...

El cheque más grande que se ha pagado por asuntos de comercio, fué el que se firmó después de la consolidación de las minas de diamantes en Kimberley en el año 1887, para adquirir intereses divergentes que hasta entonces habían dividido á la industria de las minas de diamante en Sud-Africa. El cheque representaba la enorme suma de 5.586.000 libras esterlinas, ó sean 700.180.000 de reales! calculando el cambio al 50 por 100.

Dicha cantidad fué bien pagada por las minas de De Beers.

Ese cheque, sin embargo, fué eclipsado por el que giró contra el Banco de Inglaterra el embajador chino en favor del gobierno japonés; al terminar la guerra chino-japonesa; este era nada menos que de 8.225.000 libras esterlinas, ó sean 1.069.250.000 de reales!, al mismo cambio.

En el instituto teemológico de Stevens en Nueva-York hay un imán artificial que pesa 46.000 kilos, y puede alzar de 50 á 50 toneladas, ó sea, de 40 á 70 veces su propio peso.

Adelina Patti ha hanado cantando un millón de libras esterlinas.

Sara Bernhardt gana un año con otro más dinero que cualquiera otro actor ó actriz. Su renta anual es de 14.000 libras esterlinas.

La pipa que fumaba el Sha de Persia valía 4.000 libras esterlinas.

Una locomotora no sirve después de haber recorrido 300.000 millas.

Ha sido enterrado en Rouvel, capital de Esthonia, en Filandia, en presencia del gobernador y otras notabilidades, los restos momificados del duque Carlos Eugenio de Croy, que han estado insepultos 200 años, á consecuencia de las reclamaciones de los acreedores del difunto.

El duque de Croy, miembro de la casa real belga de ese nombre, mandaba en 1700 las tropas de Pedro el Grande delante de Narval. Hecho prisionero por Carlos XII, fué internado á Rouvel, donde murió.

JOTAESE

El palacio de la inmigración.

Con nombre tan pomposo y sugestivo como el que sirve de epigrafe á estas líneas es conocida en la República brasileña la inmundia pocilga, que no merece otro nombre, en la que son hacendados cuantos infelices europeos, engañados por los ofrecimientos de Sociedades constituidas exclusivamente por especuladores, deciden á atravesar los mares en demanda del bienestar relativo á que no pueden aspirar en la patria que los vió nacer.

En el palacio á que hacemos referencia encierrase como animales á los miseros inmigrantes en verdaderas cuadras, sin luz, sin ventilación, sin aire

te á la ventana y con la mano en la mejilla, miraba, sumida en tristes cavilaciones, al cielo azul en que resbalaban algunas altísimas nubes, blancas y puras como todo lo que se eleva en la tierra. Los jazmines que se enredaban en las rejías de las ventanas, mecidos por el aire de la tarde, parecían llamar con sus deditos blancos á los cristales, como convidando á María á que abriese éstos y gozase de su fragancia. La dama de noche, que no quiere luz ni ruido aguardaba á que se acabase de poner el sol y callasen los pájaros, para extender su fragancia á la noche. Los cipreses, á los que se acogen legiones de pájaros como á un sagrado, estaban hechos unas torres de Babel. Las verdes cañerías de los estanques, destapadas, daban paso á alegres borbotones de agua, que salía como chiquillos de la escuela, para ir á alegrar, como aquellos, el cuadro que era su padadero.

—Y bien, María,—dijo Pedro al entrar, trayéndole una taza de caldo,—¿cómo vamos? Como siempre, supongo; ¡el mal por menor, las quejas por mayor!

—Como usted está bueno y sano como una manzana,—respondió María,—y tiene la cara como una luna de Enero... ¿qué sabe usted de males? Míreme, y verá si los tengo sellados en esta cara de desenterrada!

—Y también... ¿por qué no se cuida usted?—repuso Pedro.—¿No hubiera podido estar bien cuidada la niña sin usted matarse?

—Nadie como yo, Pedro.

—Fantasías de enfermera,—contestó éste.—Las

respirable. En lugar tan asqueroso se les arrinconan y se les obliga á vivir en tristísima promiscuidad. Cébanse en ellos las enfermedades contagiosas; róbanles el escaso vestuario que llevan consigo desde Europa, y alimentaseles de tal modo, que en su inmensa mayoría, envían los troncos de herza que con sus propias manos arrojan allá, en las nativas aldeas, á las bestias de carga.

Y luego aparecen los *fucadeiros*, que son, para que nuestros lectores se entoren, los grandes labradores y propietarios necesitados de obreros, que acuden á escogerlos en aquel mercado de carne humana. Cerrado el contrato, transportáseles á la finca en la que han de trabajar. Y una vez instalados en ella, ¿quién pintará su situación ni describirá sus trabajos?

El sol abrasa su piel; extenuase su cuerpo con la fatiga y la mala alimentación; si protestan, no le escuchan; si se subleva, entregásele á los Tribunales; si huye, se le encierra en la cárcel. A la mujer y á los hijos nadie piensa en darles un pedazo de pan mientras el marido está preso. Muy feliz sería si después de una serie de sufrimientos pudiera escaparse y ponerse á salvo de aquellas galeras á donde lo habían conducido su imprevisión y mala suerte. Y es que los carceleros y la policía son durísimos para estos desventurados. Los encierran en calabozos de una inmundicia repugnante, y si se quejan se les aplican tratamientos inhumanos.

Segun datos publicados en un interesantísimo artículo del *Petit Parisien*, en los últimos diez años han emigrado al Brasil 20.000 alemanes, 10.000 austriacos, 50.000 españoles y 100.000 portugueses. El país que ha dado más hombres á la emigración ha sido Italia. En un período de quince años han salido de sus costas y desembarcado en las playas brasileñas más de 400.000 italianos. En cambio, Francia ha sido la nación que menor contingente ha prestado, desde 1877 á 1891, tan solo partieron 7.000 emigrantes para el Continente americano.

Sírvan de lección las anteriores líneas á aquellos de nuestros compatriotas que fian á la emigración el alivio de sus males. Mírense mucho antes de abandonar las relativas comodidades ó el modesto bienestar tan solo que pudieran ofrecerles sus empleos, malamente retribuidos, sin género de duda, ó su manual trabajo, ó sus ocupaciones agrícolas allá en el oscuro rincón de sus apartadas aldeas, por los horrores, verdaderamente *dantescos*, del palacio de la inmigración brasileña.

Boletín del Centro Escolar DOMINICAL DE OBREROS

A las clases escolares de este Centro de instrucción para la clase obrera asistieron el último ejercicio 274 alumnos.

	Pts. Cts.
Saldo anterior	67.571,64
274 imposiciones efectuadas	621,90
Suman.	67.995,54
41 devoluciones verificadas:	650,50
Saldo el 10 de Octubre.	67.565,04
Id. de la Caja de Socorros	11.701,91
Total en ambas Cajas.	79.066,95

Queda un sobrante en Caja para el siguiente ejercicio de 79 pesetas y 4 céntimos.

Instrucción científico-religiosa.—Explicóse la organización del Rosario, detallando los quince misterios y dando á conocer los días de la semana en que se rezan los Gozosos, Dolorosos y Gloriosos. Terminando con oportunas consideraciones sobre esta piadosa práctica, que es el mejor obsequio que podemos ofrecer á la Santísima Virgen María.

Lecturas de propaganda.—Se repartieron 250 ejemplares de «La Lectura popular» y los números sobrantes se mandaron á los otros Centros de obreros.

Con motivo de la función religiosa que la Asociación de San Luis Gonzaga celebra hoy en honor de su Patrona la Virgen María, las clases terminarán

señoras mujeres se figuran en su alta sabiduría que no hay sino ellas para ciertas cosas.

—Si, Pedro, si; y son aquellas que necesitan una consagración absoluta, un amor infinito.

—Pero mujer de Dios, ¿no queremos todos á la niña como á nuestro corazón?

—Todo el mundo podrá quererla; pero nadie como yo, que la he criado. Usted no sabe lo que es criar una criatura á sus pechos, Pedro.

—Lo que sé es que siempre andan ustedes buscando razones para querer más y mejor.

—Pedro,—dijo María,—usted, que tiene tantos cuentecillos necios que sacar en prueba y apoyo de sus majaderías, oiga usted un sucedido para que sepa lo que es alimentar una criatura á sus pechos.

«Había una mujer tan dada á los viejos, tan liviana y codiciosa, que su corazón se hizo duro y frío como el metal que era su idolo. Cuando esa desalmada paría, iba á su ventana, que daba á un río, y arrojaba por ella lo que daba á luz.

Si alguna vez en la Cuaresma entraba en sí, iba á confesar y lloraba sus culpas; pero era tal su perversidad, que á poco reincidía en ellas.

«Habiendo vuelto en una ocasión al confesionario, y viendo el Padre hasta que punto eran poco estables los buenos propósitos en aquella perdida, le mandó que si alguna vez era tentada de volver á cometer semejante iniquidad, antes de ejecutarla diese de mamar á su hija. La mujer obedeció: la primera vez que volvió á parir, dió el pecho á la criatura, fué en seguida á la ventana para echarla al río;

Folleto de EL ECO DE NAVARRA. 37

ELIA

maestro de escuela; y la pastorecita, á quien la Virgen había hecho feliz y rica en recompensa de buena devota suya que era, le labró de nuevo la capilla, como se lo había ofrecido. Y se acabó mi cuento con pan y pimiento, y granito de sal; no lo cuento más.

—No, María,—dijo Elia con triste y débil voz, mientras sus lágrimas rodaban incessantes por sus escuálidas mejillas, porque había comprendido á su ama y supo que Carlos había marchado;—no es así el ejemplo; que yo lo sé mejor. Tú lo has mudado á tu antojo y hecho «cuento.» La verdad, es que la infeliz pastorecita nunca más vió á su hermoso príncipe. Lo que sí sucedió fué que una noche oyeron los pastores unos quejidos; se acercaron, y al entrar en la pieza de la pastora que estaba entre las ruinas, la hallaron tendida sobre la paja mojada, porque había llovido, y su cabecita caía sobre la dura tierra, y al verla tan mala, fueron corriendo á avisar á un convento y salieron á socorrerla al punto los religiosos. Cuando se acercaron á la choza, vieron una claridad muy grande, y pensaron que estaría ardiendo. Pero cuando entraron en ella, vieron unos mozos cuyas tónicas blancas resplandecían tanto que causaba aquella claridad. Cerca de la pastorecita estaba una

La estación del ferrocarril le esperaban los ministros de Estado, Guerra y Marina, autoridades, alto personal palatino y muchísimos curiosos.

Después de el soberano de Siam, ha descansado un rato, ha demostrado deseos de pasear y con este objeto ha salido al Retiro donde se hallaba en los momentos en que celebramos la Conferencia.

Esta noche se celebrará a las ocho un gran banquete de etiqueta; será de cien cubiertos.

Desde Valencia notifican que ha llegado el compañero Iglesias; hablará esta noche en el meeting que se celebrará en el Teatro principal.

Continúa el fuerte temporal que se ha recrudecido. Ha caído muchísimo granizo. Está lloviendo torrencialmente.

En la Bolsa de Madrid se ha cotizado el 4 por 100 exterior a 62.48.

Table with 3 columns: Description of securities, Price per 100, and Date. Includes items like 'Deuda perpetua 4 por 100 inte', 'Idem id. 4 por 100 exte', etc.

En la Bolsa de París se ha cotizado el 4 por 100 exterior a 62.48.

La prensa extranjera está unánime en afirmar que el gobierno de Sagasta ha estado desahogado en disponer el relevo de Weyler de quien (dicen) España podía esperar con confianza que en término no muy lejano pacificaría la Isla.

Además; el Journal des Debats dice que Sagasta no debía de haberse apresurado a relevar a Weyler porque entiende que con el relevo pierde el prestigio del general y el buen nombre de la Nación, puesto que parece que España ha caído a una imposición de los Estados Unidos.

El mismo periódico insiste en que el Gobierno de Sagasta ya que ha dispuesto el relevo de Weyler, debe de continuar con la norma trazada por el general haciendo que se realicen las promesas de Weyler, promesas en que confiaba el pueblo español y cuyo cumplimiento es un compromiso que ha adquirido Sagasta si ha de satisfacer las aspiraciones de la nación española.

Los rocamboles y los disgustos no pueden evitarse cuando son innumerables los pretendientes. Los intereses del país exigen inmediata solución, y que cuanto antes se designen las personas que a los Consejeros de la Corona ayuden en sus tareas desde las Direcciones y Subsecretarías, las representen cerca de los Tribunales y Centros consultivos, y auxilie a los gobernadores generales de las Colonias en los altos cargos de Cuba, Filipinas y Puerto-Rico.

El soberano de Siam acompañado del príncipe heredero Chakravansa y en un carruaje marchó por la calle de Alcalá al Retiro donde estuvo paseando: regresó por la Carrera de San Jerónimo.

A las ocho dió en Palacio el anunciado banquete: el acto ha resultado suntuoso, y la decoración magnífica.

A la derecha de la Reina se ha colocado el Rey de Siam, a la izquierda el príncipe heredero, seguían la marquesa de San Felices, su alteza el príncipe Chiva y el ministro de Marina, marquesa de Peñarflorida; a la derecha la infanta doña Isabel, la señora de Marañez Campos, el Mariscal de Guerra Phia Shiaraja, la marquesa de Nájera, el ministro de Hacienda, su alteza Mahina, duquesa de Sapeunda, ministro de la Guerra de España, Mariscal de Guerra de las fuerzas siamesas, el ministro de la Gobernación, caballero del Toison de oro, Grandes de España, gentiles hombres y altos dignatarios.

Se han excusado de asistir el banquete Sagasta, Pidal y Blanco que han manifestado hallarse indispuestos.

Esta noche se ha dicho que probablemente no se realizará la expedición a Toleo, y que en cambio, el Rey de Siam y su séquito asistirán a la corrida de toros que se celebrará mañana por la tarde.

Los panaderos. Los panaderos han tenido una reunión que ha durado cinco horas, acordando hacer nueva rebaja del precio pan.

Los yankees y Cuba. Un despacho de Nueva York dice que el Sindicato de capitalistas ha enviado emisarios a Cuba con el objeto de que traten con el titulado Gobierno insurrecto acerca de una negociación de paz bajo la base de indemnización de España o intervención, como garantía de pago, en las aduanas de la República cubana.

Algunos de los individuos que figuran en el Sindicato son amigos de Mackinley y de algunos miembros del gabinete de Washington.

Como la procedencia del despacho es yankee y este pueblo no demuestra ser amigo de España, hay sobrado fundamento para suponer que hay exageración en cuanto se dice.

El senador Labra, único representante del partido autonomista, ha visitado a Sagasta con el objeto de tratar asuntos relacionados con Cuba.

El meeting socialista anunciado ha sido aplazado para el próximo domingo.

Caracterizados socialistas se trasladarán a la cuenca minera y a Ortuella para asistir al meeting, suponiendo consigan local donde celebrarlo.

La guardia civil y los mineros adoptan precauciones.

El general de brigada señor Porrás, con su ayudante y escolta, han salido a revisar las columnas que maniobran en los pueblos de esta provincia.

Ha llegado el diputado carlista señor Llorens y mañana asistirá a la velada que se celebrará en el círculo carlista.

Un violento incendio ha destruido un caserío en Guernica; han perecido tres reses y se ha quemado la cosecha.

Los compañeros Sanchiz, Lopez, Martínez y Pablo Iglesias pronunciaron discursos en favor del servicio obligatorio.

El criminal presentose a las autoridades.

El meeting de Ortuella, me dicen que se ha suspendido por no haber encontrado el local.

Las autoridades han prohibido la reunion al aire libre.—El corresponsal.

Se ha celebrado en Valencia el meeting socialista que tuvo lugar en el Teatro principal.

El local se hallaba lleno.

Los compañeros Sanchiz, Lopez, Martínez y Pablo Iglesias pronunciaron discursos en favor del servicio obligatorio.

Participamos a nuestros numerosos parroquianos y al público en general que hemos traído una partida de los mejores caldos de Maneru, Artajona, Pitillas y Mendigorria.

Vendemos aguardientes, licores, sidra y vinagre, todo de las clases más superiores. Se sirve a domicilio.

Se arriendan las tan acreditadas del soto llamado El olivo de arriba, en jurisdicción de Milagro, propias para ganado vacuno, lanar o caballar.

Para detalles dirigirse a D. Pedro Lebrero, en Milagro (Navarra).

Para convencer al consumidor de que nuestros chocolates compiten ventajosamente con los que se elaboran a brazo lo mismo en precios que en calidad, recomendamos al público pruebe nuestros chocolates puros sin adulteración, compuestos solamente de los más selectos cacao, azúcares y canelas ó vainilla.

Nota importante.—Todos los paquetes de nuestros chocolates puros van precintados con hilo y lacre encarnado.

Ofrecemos también las clases de 5 y 4 reales mejores que los de brazo.

De venta en todos las establecimientos de loza y tramariños.

Cambio de monedas, billetes y cupones a los mejores cambios.

Portamonedas con dinero. El año próximo pasado fué encontrado, no lejos de Pamplona, un porta-monedas con dinero y otros efectos; se publicó en EL ECO, pero sin efecto; se publica por última vez, para que el que lo perdió pueda recobrar parte de lo contenido en el porta-monedas, dando las señas de él a D. Gabino Beunza, Presbítero Capellan de las Religiosas de San Benito de Estella.

Se necesita un aprendiz con dos ó tres años de práctica en el comercio de tejidos y buenas referencias.

Se han recibido elegantes estuches con objetos de plata propios para regalos.

Ocho butacas de sala y cochinilla, un sillón de escritorio, dos sofás de tapicería y uno de paja, ocho sillas para gabinete, con fleco y sofá de columnas torneadas y asiento y respaldo tapizado, dos mesas de sala, una mecedora de rejilla, un reclinatorio de tapicería, 50 cuadros de 75 centímetros de largo por 64 de ancho y dos paragueros-colgadores de lujo.

Se ceden licenciados absolutos y segundas reservas. También se hacen cambios.

Trajes de caballero, de señoras, de niños, capas sotanas, manteos se linden y limpian, sin deshacerlos, en la Tintorería de París de San Sebastian; la misma operación se hace en los cortinajes, sillerías, damascos, colgaduras, tapetes, etc.

Se hacen toda clase de composturas en peraguas, sombrillas, abanicos y bastones a precios sumamente baratos.

Con salidas de los puertos de Pasajes, Barcelona y Burdeos. Para cargas, pasajeros, comisiones y giros dirigirse a Domingo Apeztegui, plaza del Castillo, 38, 2. Pamplona.

Esta casa ofrece al público un gran surtido en paraguas de señora y caballero con precios sin competencia.

Se hacen toda clase de composturas en peraguas, sombrillas, abanicos y bastones a precios sumamente baratos.

Con salidas de los puertos de Pasajes, Barcelona y Burdeos. Para cargas, pasajeros, comisiones y giros dirigirse a Domingo Apeztegui, plaza del Castillo, 38, 2. Pamplona.

Esta casa ofrece al público un gran surtido en paraguas de señora y caballero con precios sin competencia.

Se hacen toda clase de composturas en peraguas, sombrillas, abanicos y bastones a precios sumamente baratos.

Con salidas de los puertos de Pasajes, Barcelona y Burdeos. Para cargas, pasajeros, comisiones y giros dirigirse a Domingo Apeztegui, plaza del Castillo, 38, 2. Pamplona.

Esta casa ofrece al público un gran surtido en paraguas de señora y caballero con precios sin competencia.

Se hacen toda clase de composturas en peraguas, sombrillas, abanicos y bastones a precios sumamente baratos.

Con salidas de los puertos de Pasajes, Barcelona y Burdeos. Para cargas, pasajeros, comisiones y giros dirigirse a Domingo Apeztegui, plaza del Castillo, 38, 2. Pamplona.

Esta casa ofrece al público un gran surtido en paraguas de señora y caballero con precios sin competencia.

Se hacen toda clase de composturas en peraguas, sombrillas, abanicos y bastones a precios sumamente baratos.

Con salidas de los puertos de Pasajes, Barcelona y Burdeos. Para cargas, pasajeros, comisiones y giros dirigirse a Domingo Apeztegui, plaza del Castillo, 38, 2. Pamplona.

Esta casa ofrece al público un gran surtido en paraguas de señora y caballero con precios sin competencia.

Se hacen toda clase de composturas en peraguas, sombrillas, abanicos y bastones a precios sumamente baratos.

Con salidas de los puertos de Pasajes, Barcelona y Burdeos. Para cargas, pasajeros, comisiones y giros dirigirse a Domingo Apeztegui, plaza del Castillo, 38, 2. Pamplona.

Esta casa ofrece al público un gran surtido en paraguas de señora y caballero con precios sin competencia.

Se hacen toda clase de composturas en peraguas, sombrillas, abanicos y bastones a precios sumamente baratos.

Con salidas de los puertos de Pasajes, Barcelona y Burdeos. Para cargas, pasajeros, comisiones y giros dirigirse a Domingo Apeztegui, plaza del Castillo, 38, 2. Pamplona.

Esta casa ofrece al público un gran surtido en paraguas de señora y caballero con precios sin competencia.

El Ayuntamiento Constitucional de la villa de Puente la Reina competente autorizado por la Excm. Diputación foral y provincial, celebrará remate público el día 20 del corriente y hora de las once de su mañana, para el arriendo de las hierbas de su monte comunal, bajo el pliego de condiciones y precios que se leerán en dicho acto; y se hallan de manifiesto en la Secretaría municipal.

Subasta en Pitillas. El día 19 del actual y hora de las once de su mañana tendrá lugar en la Sala de la Casa Consistorial de la misma la subasta para la reparación del puente sobre el río Cidacos, consistente en viguetas y barandillas de hierro, andenes de tablon de pino, cuatro pilastras y treinta y dos metros de cordón de piedra y otros arreglos.

Liquidación. HASTA EL 48 DEL CORRIENTE. Por retirarse del comercio se liquidan todas las existencias de paraguas, sombrillas, bastones, lieros, vinos generosos, etc., etc.

Nodrizas. Casada, leche de seis meses, desea criar en su casa.

Nodrizas. Hay una casada, de 24 años de edad que desea criar en su pueblo de Lorca.

En el taller. de carretería de D. Gabriel Guerrero (Cuatro-vientos, Pamplona) se necesita un operario que sepa martillar.

Nodrizas. Se necesita una para criar una niña en casa de la nodriza. Informarán calle de San Nicolás, núm. 38, tienda.

Traslado de farmacia. La conocida farmacia de Iribarren se ha trasladado a la calle de San Saturnino, núm. 18, local donde estuvo situada la farmacia de Jadraque.

Para los labradores. ABONOS MINERALES. Tengan mucha cuenta en saber lo que compran.

Fonda de Sanjulian. Javier Esparza ha trasladado su domicilio a la citada fonda, Estafeta 64, de la que se ha hecho cargo.

Traslado. La imprenta de los Sres. Lizaso hermanos se ha trasladado a la calle de Mercaderes, núm. 19.

Piano de mesa. Muy bueno en su clase, maderá fina y buen estado. Propio para estudio.

Pianos. de la acreditadísima fábrica de Estela & Bernaroggi, reformados nuevamente con arreglo a los últimos adelantos conocidos hasta el día.

Caramelos pectorales. Curan la Bronquitis, Tos, Catarros etc.; limpian de mucosidades el aparato respiratorio, tan solo tomando uno al acostarse y otro a la madrugada.

Se vanean colchones. Se vanean y cosen colchones y se cosen y vanean colchas a precios económicos en la calle del Carmen, 24, 3.º

Se esteran y alfombran. Dispone esta casa de un buen surtido de esteras, esterines, ruedos y feludos para la presente temporada.

Modista especial. para trajes de señora y niños en toda clase de ropa, empezando desde vestidos de señora y trajes a la marinera para niños.

Mucho ojo, labradores. Al proveeros de abonos minerales para la próxima siembra tener cuidado que sean garantizados, pues por desgracia hay varias marcas de abonos que sin garantía alguna se ofrecen al labrador, y éste, engañado por su bajo precio los toma para sus tierras poniendo en inminente peligro sus cosechas.

Atencion. Un joven conocido en esta capital, antiguo dependiente del Baratllo Catalan, ofrece al público

Casa de prestamos. Las personas que tengan objetos empeñados en la Casa de préstamos de la calle Mayor, 56, 1.º, pasarán a recogerlos en el término de un mes.

Almacen de vinos y licores. DE NEMESIO SARASA Y PEDRO ERICE. Zapateria 55.—Pamplona.

Hierbas. Se arriendan las tan acreditadas del soto llamado El olivo de arriba, en jurisdicción de Milagro, propias para ganado vacuno, lanar o caballar.

La Industrial Aragonesa. FABRICA DE CHOCOLATES. JACA.

Se esteran y alfombran. Dispone esta casa de un buen surtido de esteras, esterines, ruedos y feludos para la presente temporada.

Modista especial. para trajes de señora y niños en toda clase de ropa, empezando desde vestidos de señora y trajes a la marinera para niños.

Mucho ojo, labradores. Al proveeros de abonos minerales para la próxima siembra tener cuidado que sean garantizados, pues por desgracia hay varias marcas de abonos que sin garantía alguna se ofrecen al labrador, y éste, engañado por su bajo precio los toma para sus tierras poniendo en inminente peligro sus cosechas.

Atencion. Un joven conocido en esta capital, antiguo dependiente del Baratllo Catalan, ofrece al público

Casa de prestamos. Las personas que tengan objetos empeñados en la Casa de préstamos de la calle Mayor, 56, 1.º, pasarán a recogerlos en el término de un mes.

Almacen de vinos y licores. DE NEMESIO SARASA Y PEDRO ERICE. Zapateria 55.—Pamplona.

